
 

 

 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 18 octobre 2017 
 

 
 

Absences :  
Annie Goudreau, Stéphane Larivière, Marie-Josée Quesnel, Marie-France Gagnon 
 

 
 

Direction 
 

Stéphanie Bourbonnais 
 

Commissaires 
 
Micheline Boucher 

Parents et élèves 
 
Jérôme Maltais 
Philip Pelletier  
Monique Roy 
Annick Tremblay 
Michèle Valiquette 
Tina Desgagné 
 
Daphnée Boucher-
Mongrain (élève) 

Personnel 
 
Daniel Deslauriers 
Marisol Dicaire 
Marie-Pier Dumont 
Chantal Francoeur 
Mélanie Lambert 
Lucie Larin 
Sandra Pellerin 
Smaïl Touati 
Isabelle Léger 
(invitée) 

 
 

1. Ouverture de la réunion et présences 
Mot de bienvenue de madame Bourbonnais 
Présentation des membres présents 
On souligne la présence d’une commissaire 

 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 
 

Résolution C-ET1718-01          Proposée par Daniel Deslauriers 
       Appuyée par  Monique Roy 
 

 

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 17 mai 2017 
  

Résolution C-ET1718-02          Proposée par Philip Pelletier       Appuyée par Sandra Pellerin 
 
3.1 – Suivi :   Aucun suivi nécessaire 



 

 

4.  Fonctionnement du conseil d’établissement, règles de régie interne 
Même fonctionnement que l’an dernier 
Mention de l’ajout du point 3.9 sur absences répétées 
 
Modification proposée du 3.9 par madame Tremblay :  

Sur avis d’absence d’un parent, l’administration s’engage à communiquer avec le 
substitut pour assurer le remplacement. 

 
 
 
Résolution C-ET1718-03       Proposée par Sandra Pellerin 
                                                   Appuyée par Jérôme Maltais    
 
 

 
 

5. Calendrier des rencontres 
Il y a conflit entre certaines dates prévues du CÉ et celles prévues par le CÉ d’une école 
primaire.  
Demande faite de reporter d’une semaine les séances du 18 avril et du 16 mai. À 
suivre. 
Proposition d’adoption de la date de séance de décembre 
Madame Tremblay nous informe que le Conseil des parents se penche sur la question 
pour éviter les conflits d’horaire entre les assemblées générales et séances C.É. entre 
les écoles primaires et secondaires. 
 

Résolution C-ET1718-04          Proposée par Annick Tremblay 
                                                      Appuyée par Philip Pelletier 

Suivi : Dates des autres séances au prochain C.É. 

 
 

6. Présences des commissaires 
Madame Bourbonnais signale l’accueil traditionnel de certains commissaires à chacune 
des rencontres, soit mesdames Boucher et Gagnon. 
Ce n’est pas une obligation du C.É. de les accueillir systématiquement.  
La directrice propose que le C.É. formule une invitation aux commissaires à assister à 
toutes les rencontres. 
 

Résolution C-ET1718-05 
Proposée par Philipp Pelletier 
Appuyé par Sandra Pellerin 

 
 
 
 
 
 



 

 

7. Élections 
 
7.1 Président(e) 

Annick Tremblay est proposée par Monique Roy, appuyée par Tina Desgagnés 
  Résolution C-ET1718-06           

 
7.2 Vice-Président(e) 

Philip Pelletier est proposé par Daniel Deslauriers, appuyé par Tina Desgagnés 
Jérôme Maltais se propose 
Monsieur Pelletier se désiste au bénéfice de monsieur Maltais, élu. 

  Résolution C-ET1718-07           
 
6.3  Secrétaire 

Philip Pelletier se propose, appuyé par Monique Roy 
Michèle Valiquette se propose 
Monsieur Pelletier se désiste au bénéfice de madame Valiquette et se propose comme 
substitut, advenant l’absence de cette dernière 

  Résolution C-ET1718-08           
 

7.3 Représentant(e) de la communauté 
La question est posée à savoir si le C.É. souhaite approcher la communauté pour être 
membre du Conseil.  
Annick Tremblay propose d’approcher le candidat du secteur qui sera élu le 5 
novembre prochain 

 

 
 

8. Communications 
Représentante du personnel de Soutien (Chantal Francoeur) 

 Les TTS et TES souligneront les anniversaires des élèves de l’Unité 2 en envoyant 
un courriel à l’élève fêté 

 Le café étudiant est ouvert. Cette année, les élèves du Sport-études y auront 
accès trois jours par semaine (5e-6e années et 1re secondaire). Fonctionne grâce 
au bénévolat 

 Semaine de prévention de la toxicomanie aura lieu du 20 au 24 novembre 
prochain. L’organisation est en cours. Cette année, elle se nomme « Semaine de 
prévention des dépendances » 

 
Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Orthopédagogie : tous les élèves ont été rencontrés et ont reçu leur avis de 
mesures d’aide 

 Psychoéducation : Brigade 51 en cours d’organisation, début le 30 octobre. 20 
brigadiers de 4e-5e secondaires qui agiront comme pairs aidant auprès des élèves 
des Unités 1-2-6. Recrutement terminé, formation faite par Tel-Jeunes. Sera 
présentée aux élèves visés le 26 octobre prochain, à l’auditorium, en présence 
du SPVG. Les brigadiers auront un chandail de la gamme différent (mauve) pour 



 

 

les identifier, qu’ils auront le droit de porter pendant leur période de garde (sur 
l’heure du diner) 

 Ateliers AVISE, en collaboration avec le Service de police. Ateliers auprès de 
l’Unité 2 qui se terminent cette semaine. 

 Semaine de prévention contre la violence et l’intimidation. Conférencier Frédéric 
Dion, aventurier. Il a passé un message axé sur la persévérance. Conférence très 
appréciée par les enseignants et les élèves. 

 Orientation : Présence à l’Unité 6 pour le choix de stages. Tournée de l’Unité 5 
pour informations sur les parcours d’études postsecondaires qui s’offrent à eux 
en Outaouais. Participation de l’équipe aux formations de mise à jour 
concernant les institutions de la région 

 Ouverture de la Boussole à tous les midis. Près de 200 jeunes ont été rencontrés 
jusqu’à maintenant. Rencontres individuelles en counselling de carrière 
amorcées (rencontres sans rendez-vous sur l’heure du diner) 

 Conférence offerte aux parents sur la cybercitoyenneté. 49 parents présents, en 
plus des policiers pour parler du programme #gardeçapourtoi. Offerte à toutes 
les écoles secondaires de la Commission scolaire. On souligne que la conférence 
s’est tenue au moment des grandes chaleurs de septembre, ce qui a causé une 
surcharge de communications aux parents et peut avoir nuit à la publicité de 
l’événement. Il est dans les projets de l’équipe de tenir à nouveau ce type de 
conférences, notamment en février/mars. 

 
Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

 Rentrée devancée d’une journée : nouvelle formule cette année, retour effectué 
par le personnel et ajustements ciblés pour l’an prochain. 

 Les grandes chaleurs ont créé un contexte difficile 

 Les premiers résultats scolaires commencent à entrer 

 Il faut habituer les parents à utiliser le Portail et encourager les enseignants à y 
déposer les résultats 

 Brigade culinaire : 2e année. Se déroule les jeudis après-midis en compagnie du 
Chef Sébastien Duc (chef à la cafétéria de l’école). Ouvert à tous les élèves. 6 
jeunes de l’an dernier sont revenus pour une 2e année. Des soupes ont été 
produites par la Brigade cette semaine (240 pots Masson) et seront vendues 
sous peu pour une levée de fonds. 

 
Représentant de l’Unité 2 (Touati Smaïl) 

 Club des devoirs : 3 diners par cycle 

 diners jeux de société 

 retour du Tricotin 

 Midis verts : groupe d’élèves qui s’occupent de vider le recyclage 

 Voyage à New York : trop populaire cette année (48 jeunes inscrits, plus 13-14 
noms sur la liste d’attente) 

 nouveau procédurier très clair : les élèves réagissent, sont conscients des 
sanctions, s’ajustent, ça se passe bien 

 rencontres avec le policier éducateur et la psychoéducatrice sur l’intimidation 
qui ont semblé intéresser les élèves 



 

 

 Trait d’union : questionnaire distribué à certains élèves ciblés pour leurs risques 
de décrochage. Ils sont ensuite jumelés à un enseignant qui prend le temps de 
les accompagner, de discuter avec eux au cours de l’année. Le programme est 
maintenant offert en 4e secondaire également, donc aux 2e-3e-4e sec. 

 
Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Rentrée en deux temps (une journée pour les nouveaux élèves, une journée pour le 
retour des élèves déjà dans l’école) L’équipe se questionne sur le fonctionnement à 
adopter pour l’an prochain 

 Alpha2 : projet avec les élèves de 1re année de l’école Odyssée pour l’éveil à la 
lecture 

 FPT1 : formation par la MAPAQ (salubrité des aliments). Le premier groupe a 
terminé sa formation, le 2e groupe est à venir. 

 Jours 9 : décloisonnement pendant une période pour participation à des activités, en 
vue de pallier à l’absence d’options dans le curriculum des élèves de l’Unité et pour 
développer un meilleur sentiment d’appartenance 

 FPT 1-2 : les stages sont débutés 
 

Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Marisol Dicaire) 

 Plus de 500 élèves à l’Unité 7 cette année 

 Accueil devancé pour les élèves de 5e-6e années et 1re secondaire qui s’est bien 
déroulé. À la fin de la journée, BBQ avec les parents. 2e accueil pour les autres 
élèves. Accueil très apprécié, mais formule du double BBQ (un pour les nouveaux 
et un pour les anciens) à revoir 

 Café étudiant : maintenant ouvert à l’heure du diner des élèves de Sports-
études. Favorisera l’intégration des élèves un peu seuls qui n’ont pas tissé de 
liens. N’est pas accessible à tous, seulement aux plus jeunes. Gros succès, même 
si c’est seulement la première semaine 

 Comité « Vie étudiante » : élections d’un conseil étudiant (9 volontaires de 3e-4e-
5e sec) dont le rôle sera d’organiser des activités pour les différentes fêtes de 
l’année (Halloween, Noël, etc.). But : recréer un sentiment d’appartenance et 
une vie à l’Unité. Première action en ce sens : le babillard des Bons coups.  Ce 
mois-ci, ce fut le Gentilhomme (un par niveau) et le mois prochain, ce sera pour 
le Sens de l’humour approprié. 

 Après-midis d’étude :une fois par semaine, ouverture d’un local de pairs aidants 
où les élèves sont jumelés entre eux selon leurs besoins. De plus, on vise 
l’ouverture du local d’informatique une fois par semaine pour que les élèves 
puissent aller y travailler. 

 
Représentant Unités 4-5 (Daniel Deslauriers) 

 Salon sur les métiers professionnels à venir bientôt 

 Équipe de hockey juvénile sans contact qui va très bien 
 
 
 
 



 

 

 
Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 2808 élèves cette année 

 Fin de la première étape : 2 novembre 

 Première communication envoyée aux parents, avec un rappel pour le 
changement de la date de remise des bulletins, déplacée au 7 décembre, ce qui 
ne change rien dans les dates de remise de notes 

 le résumé des Normes et Modalités a été déposé sur le site web de l’école 

 cette semaine, visite de Laurie Parent, qui a reçu la Médaille du gouverneur 
général de l’an dernier pour avoir obtenu les meilleurs résultats scolaires 

 Recrutement pour l’an prochain est amorcé : les rencontres d’informations 
concernant les différents programmes offerts ont eu lieu et les examens 
d’admission auront lieu les 3 nov (Sports-études) et 4 nov (arts et sciences-
maths). 475 élèves intéressés par nos programmes et les dossiers continuent 
d’entrer 

 Les estrades de football à l’extérieur ont été barricadées récemment à cause 
d’un accident qui est survenu. Il y a actuellement une analyse externe en cours, 
faite par des experts, et un suivi sera effectué après la réception du rapport de 
l’expert. Une organisation particulière est prévue pour les matchs à venir du 
Football Cadet. 

 
Représentante à la vie étudiante (Isabelle Léger) 

 Culturel :  
o Harmonie et retour du Stage band (après quelques années d’absence) 
o Cinéma 
o Midis musique 
o Improvisation, ligues junior et senior 
o comité d’animateurs (nouveauté) Chapeauté par Normand Tremblay 
o Flashandance : 35e année. Aura lieu en juin 
o Secondaire en spectacles (retour après deux ans d’absence) 
o Brigade culinaire 
o Formation d’improvisation offerte par la LNI le 8 déc prochain. Demi-

journée de formation offerte aux élèves de la Ligue d’impro senior 

 Sportif : 
o Football achève. 2 équipes : Juvenile Division 2 : terminé. Jumelée à la 

région du Lac St-Louis, 2 seules écoles de la région ont reçu ce privilège. 
Niveau compétitif élite. Cadets : toujours invaincus, actuellement en 1re 
place du classement, alors qu’il ne leur reste qu’une partie régulière. 
L’équipe fera donc les séries 

o Basketball : beaucoup plus d’équipes cette année (passé de 8 à 14) et 
beaucoup plus de filles (60 se sont présentées en sélection 1ère-2e 
secondaires). Mini-basket au primaire (335 élèves visés cette année) a 
une influence positive. 

o Présentation de toutes les équipes sportives le 22 novembre prochain sur 
l’heure du diner, à l’auditorium 
 



 

 

o spectacle bénéfices Phénix 25 novembre soir, projet proposé par un 
parent, groupe hommage à Paul McCartney. 20$/billets, dont la totalité 
ira aux équipes des Phénix 

 Social : 
o Halloween : retour de la Maison hantée les 30-31 oct et défilé de 

costumes 
o Conseil étudiant qui a été formé, mais il reste quelques places. 

Nouveauté : le local est partagé cette année avec la Brigade 51 
o Défi Santé le 2 oct : marche de 2km par tous les groupes 

 Merci spécial à tous les intervenants (membres du personnel ou intervenants 
provenant de l’extérieur) pour permettre une vie étudiante si stimulante. 

 
Représentants des parents :  
Annick Tremblay :  

 Journée internationale des enseignants le 5 octobre. Souligne le travail de ceux-
ci et les remercie 

 Journées portes ouvertes : belles améliorations constatées 

 Journée des Concentrations : excellente présentation dynamique. Félicitations 
faites à la direction 

 Résumé du Comité de parents :  
o Élections : même exécutif que l’an dernier 
o suivi sur la construction des deux nouvelles écoles : 

secteur du Cheval blanc : l’école sera prête en avance 
Val-des-Monts : des retards sont à prévoir. On espère que les travaux 
seront suffisamment avancés pour que les élèves y entrent en 
septembre, sinon il faudra prévoir un lieu temporaire pour les accueillir  

o Le Comité se questionne sur le pourcentage de participation aux 
assemblées générales annuelles. C’est une problématique présente 
presque partout. On se questionne sur des pistes pour augmenter la 
participation des parents 

o Formations offertes pour les membres des C.É. Celle de Nicolas-Gatineau 
aura lieu le 1er novembre, mais les 4 formations sont offertes à tous. Il y a 
eu modifications à la Loi de l’Instruction publique, suite à laquelle 
plusieurs mesures sont maintenant décentralisées et dont le C.É. se 
retrouve imputable des sommes utilisées. Il est donc important pour les 
membres d’y assister 

o Souci de coordonner les moments des assemblées générales et C.É. entre 
les écoles primaires et secondaires, pour éviter les conflits d’horaire chez 
les parents 

 Question posée à madame Bourbonnais concernant l’état de l’asphalte qui est 
abimé. Réponse : des réparations sont faites chaque année, mais une attention 
sera portée à certains secteurs ciblés par la question de madame Tremblay 

 
Michèle Valiquette : 

 souligne la rentrée qui s’est bien déroulée à l’Unité 1 et le fait que sa fille s’y soit 
bien adaptée 



 

 

 
Philip Pelletier : 

 Sentiment d’appartenance à l’école passe par la participation des élèves à 
différents matchs élite qui ont lieu durant les périodes de cours. Il semble 
toutefois difficile pour les élèves d’assister à ces matchs. Réponse de madame 
Bourbonnais : c’est déjà une discussion en cours dans l’équipe-école. On est 
favorable à cette idée, mais cela doit être bien organisé, planifié et équilibré. 

o Question : à l’heure actuelle, est-il possible pour les profs d’assister à ces 
matchs avec leurs élèves ? Rép : oui, et certains le font déjà. Madame 
Bourbonnais signale qu’il est important que les parents ne motivent pas 
une absence de leur enfant pour assister à l’un de ces matchs et laissent 
les profs déterminer si les élèves peuvent y aller ou non 

o Un retour académique suite à cette activité permettrait de s’assurer qu’il 
n’y ait pas de cours séchés par les élèves 

o Il faudrait cibler certains moments dans l’année pour éviter que les profs 
oublient cette possibilité. Les dates de matchs sont connues d’avance, 
mais il est facile d’oublier 

o Une demande a été faite par la Vie étudiante au responsable du 
programme de football pour qu’on fixe un match l’an prochain sur les 
heures de cours, auquel les élèves de l’école pourront assister et qui 
servira de « happening » 

o Il faut s’assurer d’une bonne communication parce que certains profs 
n’avaient pas reçu l’information qu’il était possible pour eux d’assister au 
récent match de football et ont refusé à leurs élèves d’y assister, malgré 
le grand désir de ces derniers. 

 Question : le 2 généreux sera-t-il de retour ? Réponse : il semblerait que oui 

 Souper spaghetti qui servira de financement aux Phénix- basketball qui a lieu 
cette semaine 

 
Jérôme Maltais : 

 a beaucoup apprécié la rentrée à l’Unité 1, malgré les problèmes de 
stationnement 

 souligne la journée du personnel de soutien qui avait lieu le 28 septembre 
dernier 

 souligne la journée des directeurs d’école qui est aujourd’hui 
 

Représentante des commissaires (Micheline Boucher) 

 souligne le bon travail de l’école pour réponse aux besoins des élèves et assurer 
la réussite scolaire 

 prochaine rencontre sur la réussite scolaire le 4 novembre prochain 

 apprécie l’ouverture présente à Nicolas-Gatineau, car elle favorise la réussite 

 membre du comité de vérifications : États financiers à venir bientôt 
 
 
 
 



 

 

 
Représentante des élèves (Daphnée Boucher-Mongrain) 

 bal de finissants 

 comités du bal et de l’album en formation 

 concours de dessin pour la couverture de l’album 

 30h de vélo : 1er défi (60 km) a eu lieu il y a deux semaines à la marina d’Aylmer 

 équipes sportives 

 bulletin maison reçu cette semaine 

 photos finissants hier et aujourd’hui dans les cours d’anglais 

 rencontres d’informations sur les cégeps et universités au local de la Boussole 

 
 

9. Don de la Fondation 
1687,80$ demandes de fonds ont été reçues par la Fondation et remis à l’école ou aux 
élèves qui en avaient fait la demande 

 
 

10. Calendrier de travail annuel 
Point d’information présenté par madame Bourbonnais 

 
 

11. Activités culturelles, sociales et sportives 
Certaines activités en continu ont déjà été approuvées 
L’an dernier, la présentation des sommes d’argent de chaque activité était une nouveauté, 
mais représentait une source d’information complémentaire pour aider le C.É. à décider. La 
direction enverra la documentation prouvant qu’il n’est pas obligatoire de présenter les 
couts des activités. 
Entre 1000 et 1200 élèves et près de 100 intervenants sont impliqués dans les différentes 
activités cette année 
Mandat : développer le sentiment d’appartenance et soutenir la réussite éducative 
(résultats scolaires et implication des jeunes). Touche tous les volets de la vie étudiante 
(sportive, culturelle, sociale). 
Un suivi est fait avec les élèves/athlètes pour s’assurer qu’ils ne délaissent pas leurs études 
Allo Squad/Allo prof : Nicolas-Gatineau a été choisie pour la Conférence de presse du 
lancement de la brigade 
Recommandation faite par madame Boucher d’inclure le nombre d’élèves visé par chaque 
activité dans le tableau 
Document d’appoint présenté aux membres : Coût des activités. Madame Bourbonnais 
s’engage à le faire suivre aux membres du C.É. La variation des couts s’explique par l’offre 
faite par l’équipe. Dans chaque équipe sportive, les parents ont été consultés avant 
l’inscription 

 
Résolution C-ET1718-09          Proposée par Sandra Pellerin 
                                                     Appuyée par Monique Roy 
                                                     Adoptée à l’unanimité 
 



 

 

Madame Bourbonnais demande l’adoption d’une résolution du C.É. lui permettant d’accepter 
des projets supplémentaires en cours d’année. Ces activités devront ensuite être présentées au 
C.É. pour être entérinées. 
 
Résolution C-ET1718-10 

        proposée par Philip Pelletier 
                     Appuyée par Mélanie Lambert 
                     Adoptée à l’unanimité 

 
 
 
 

12. Liste des membres du conseil d’établissement 
Document déposé. Il faut vérifier l’information et transmettre toute modification à effectuer à 
madame Bourbonnais 

 
 
Levée de l’assemblée à 21h      Proposée par Lucie Larin Appuyée par Philip Pelletier 
 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
Directrice      Présidente 
 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


